

steigerung oder: die preissteigernde Wirkung der Notenpresse können daher bei nichtsachverständigen Lesern leicht Mißverständnisse hervorrufen.

So ist es auch zu verstehen, daß nicht alle Preise mit einem Schlage und in gleichem Umfange gestiegen sind. Die Steigerung ist sowohl dem Ausmaß als auch der Zeit nach bei den einzelnen Waren und Dienstleistungen sehr ungleichmäßig verlaufen. Es ist allerdings möglich, daß im Laufe der Entwicklung infolge des Zusammenhangs aller Preise eine gewisse Übereinstimmung sämtlicher Preise, eine allgemeine Preissteigerung eintreten kann. Jedoch kann diese Übereinstimmung — solange die Entstehungsursache: die Inflation andauert — immer nur eine ungefähre, auch nur eine vorübergehende, niemals eine genaue oder dauernde sein. Darin liegt gerade das charakteristische Merkmal einer durch Inflation verursachten Teuerung, daß sie sehr ungleichmäßig verläuft und dadurch die einzelnen Schichten der Bevölkerung ganz verschieden trifft.

Sind die Preise auf der ganzen Linie gestiegen, ist die Preiserhöhung eine fast allgemeine geworden, wie es heute in Deutschland der Fall ist, so hat sich die Kaufkraft der Geldeinheit, das was man mit dem einzelnen Geldstück kaufen kann, verringert. In diesem Sinne wird von einer Geldentwertung gesprochen. Wie aus dem Nachfolgenden hervorgehen wird, dient es der Klarstellung der verwickelten Erscheinungen jedoch mehr, wenn man das Wort Kaufkraft in Beziehung zu dem Käufer, zu den Einzelwirtschaften (selbstverständlich einschließlich der Gemeinwirtschaften) setzt.

3. Wenn — wie eingangs hervorgehoben — darüber weitgehende Übereinstimmung besteht, daß für die Preissteigerung grundsätzlich auch Ursachen in der Kriegsfinanzpolitik, insonderheit in der durch sie geförderten Inflation verantwortlich zu machen sind, so stößt man — bei aller grundsätzlichen Übereinstimmung im ganzen — doch auf große Meinungsverschiedenheiten bezüglich des tatsächlichen Einflusses der Kriegsfinanzwirtschaft auf die Preise, der Art und des Umfanges der bestehenden Inflation und deren wirklichen Beziehungen zu den Preisen. Es ist zuzugeben, daß zu einem Teil die Schwierigkeit und Mannigfaltigkeit der Begriffsbestimmungen, die gerade auf dem Gebiete des Geldwesens anzutreffen sind, an diesen Meinungsverschiedenheiten und Mißverständnissen schuld sind. Daneben leiden jedoch manche Aus-